

新入生の保護者の皆様へ

大阪市立墨江丘中学校元気アップ学習会

墨江丘中学校は、5年前、大阪市から「学校元気アップ事業」の指定を受け、おもに学習支援と図書館活性化を中心に活動しています。この事業は、一昨年度から大阪市内すべての中学校で実施されています。

ここでは「学習支援」について説明します。

「学習支援」は、生徒の「自学自習」の場の提供をします。放課後や夏休みなどの長期休業中に、学校の図書館でおこないます。冷暖房も完備しています。

原則的には、生徒が自分自身で学習するのですが、質問があればコーディネーターや大学生のボランティアの方に聞くこともできます。授業をおこなうことはありません。

ホームページでもご紹介しましたが、参考までに今年の卒業生の感想を書いてもらったものをお紹介します。(同様の感想はひとつにまとめています。)

- ☆ 集中して勉強ができる快適な環境が整っている。
- ☆ 図書館なので、色々な本が揃っているので、わからないことがある時に、すぐに見ることができる。
- ☆ 3年間通い続けたおかげで、家でも自習学習する習慣がついた。
- ☆ 理科と英語の先生がいるので、それを中心に聞きたいことが聞けた。
- ☆ ひとりひとりの勉強法にあった学習ができ、個別でプリントが貰え、わからないことも親切丁寧に教えてもらえた。
- ☆ テスト前に先生から渡された難しい宿題や夏休みや冬休みの宿題も一緒に考えてもらえて、わかりやすく教えてもらった。またさまざまな行事でも助けてもらえた「かけがえのない場所」です。

◎ わかりやすいように、よくある質問を一問一答形式で説明します。

Q 1 家庭で学習するのにくらべて、どのような点が良いのですか。

A 1 テレビなどの誘惑がなく、学習に集中できます。またわからない所は質問もできます。（すべての教科というわけにはいきませんが。）場所が図書館なので、調べたいことがある時は、豊富な本を利用できます。

Q 2 参加している生徒は、どのような学習をしているのですか。

A 2 最初は、何をして良いかがつかみにくかったようですが、最近は、

- ① 学校の宿題、 ② 学校の問題集、 ③ 学習塾の宿題、 ④ 通信教材
⑤ 入試問題集（3年）をする人が多いです。

Q 3 参加している人は学力が向上していますか。

A 3 学習塾でも同じことですが、参加するだけで、自動的に向上するものではありません。本人のやる気だと思います。参考までに以前実施したアンケートの結果を紹介します。

「元気アップ学習会」に参加して学習習慣の定着や学力向上に効果があったと思いますか。という質問に対して

- ① そう思う 27% ② どちらかと言えばそう思う 36%
- ③ どちらかと言えばそう思わない 19% ④ そう思わない 17%

となってています。当たり前と言えば当たり前ですが、よく出席している生徒の満足度は高く、あまり参加していない生徒は満足度が低い傾向がはっきりと出ています。継続して参加することが大切と思われます。

Q 4 学習会に参加すると、成績にプラスになるのですか。

A 4 学習会に参加したからといって、点数が加えられたりすることはありません。学習会で勉強することによって、学力を高め、結果的に成績アップしてほしいのです。来年度からの入試では、頑張ったことなどを書くことができるようになるようです。これも当然加えることができるでしょう。

Q 5 学習会と部活動は、どちらが優先するのですか。

A 5 学習会は基本的には学校の活動の無い時におこないます。だから部活動のある時は部活動に参加してください。ただし、部の活動内容によっては、顧問の先生と相談して、学習会の時間だけ抜けさせてもらっている人もあります。また時間帯全部に参加できなくとも、学級活動や生徒会活動などが終わってから参加することもできます。

また「通常（放課後）学習会」「テスト前学習会」「夏休み（冬休み）学習会」というように分けて募集しますので、普段、部活動で参加できない人は、「テスト前学習会」「夏休み（冬休み）学習会」に参加してください。「夏休み学習会」は

午前・午後に分けておこないますので、たいていの部は、どちらかに参加できます。部活動と学習会の両方に参加するという人たちの出席率が高かったです。

Q 6 「自学自習」と言っても、うちの子は、ひとりではできないと思うのですが。

A 6 みんな、何かしら見つけてやっています。特にすることが見つけられないときは漢字練習をやっている人が多いようです。

また、人数が少ない時などは、マンツーマンに近い形で教えることもあります。

それで数学の計算ができるようになった生徒もいます。様子を見て、じょうずに、このシステムを利用してもらえば良いかと思います。

Q 7 ある程度の点数以下の生徒は強制的に参加させてほしいのですが。

A 7 この学習会の目的は「自学自習」の場を提供するものですから、生徒の自発的意志で参加してもらいます。またボランティアの方が「強制的に教える」ことなどは、当然できません。

自分の意志さえあれば、学力は問いません。事実、幅広い学力の生徒が参加しています。ちょっとでも学力を伸ばしたいと、強く思っている生徒を歓迎します。

Q 8 参加申し込みは必要ですか。

A 8 みんなが学習するという雰囲気が大切なので、いいかげんな気持ちで参加はしてほしくありません。それで保護者からの申込書を提出してもらっています。

ただ申込書を出したからといって全部参加しなくてはいけないわけではありません。欠席を連絡すれば休んでもかまいません。

Q 9 学習会は、何回くらいあるのですか。

A 9 放課後学習会は3学年合同で週に2回です。様子を見て変更する場合があります。

テスト前学習会は定期テストの前に2～3回ずつを予定しています。

夏休み学習会は、午前・午後ともに参加した人は約15回になっています。

ここ三年間、夏休みにもっともよく参加した生徒は全部または、ほとんど全部参加しています。冬休み学習会は、4回実施しています。

Q 10 通院や家の用事がある場合もあるので、全部の日程には参加できないのですが。

A 10 授業ではありませんので、全部参加できなくても構いません。ただし欠席の連絡は確実にしてください。

Q 1 1 問題などを用意してもらえますか。

A 1 1 全く用意できない訳ではありませんが、原則としては、生徒個人が学習するものを用意することになっています。生徒の中には毎回のように「勉強するものを何ももってきていません。」という人もありますが、この学習会の主旨は「自学自習」なので、目的意識をもって参加してほしいと思います。

Q 1 2 費用はかかりますか。

A 1 2 一切かかりません。また特別な教材など購入の必要もありません。

「自学自習」の大切さ

自分自身で学習することにより、単にテストの点数が上がるだけでなく、学習の方法が身につくので、将来、進学しても、社会人になっても、その方法が役にたちます。また継続的に出席することによって、学習の習慣が身につきます。

その他のこと

- ◎ 毎回参加することによって、新しい友達もできています。
- ◎ 学習のあと、ボランティアの先生やコーディネーターと、学習以外のいろいろな話をしている人もいます。
- ◎ よく参加した人の中には、学習の習慣がつき、学力がかなり向上した人もいます。
- ◎ 次のような目的の人は参加しないでください。
 - ・ 勉強が目的ではなく、ただ単に友達とおしゃべりをしたい人
 - ・ 部活動をさぼるための口実に「元気アップ」を使う人

◎ この学習会は「参加しなければならない。」というものではありません。「十分に家庭などで学習できている。」という人には必要ないと思います。

「学習の習慣をつけたい。」「少しでも学力を向上させたい。」という気持ちの強い人には良い制度と考えます。ただ保護者のみなさんは「参加させたい。」と思っておられる方が多いのですが、生徒本人が「行きたくない。」と言う場合も多いようです。

理由も、「部活動と時間的に両立しないから。」という場合はしかたありませんが、ただ単に「面倒だから。」という場合も多いようです。猛暑の中を連日参加した人も少なくありません。ぜひ、自分の意志で参加してほしいものです。継続して参加すれば、きっと効果があがるはずです。